

No niega ningun hecho sino que pide que se considere que Eyraud estaba subyugado por Gabrilia, y que de esta partió la idea del crimen.

Termina muy conmovido, en frases llenas de una eloquencia conmovedora, pidiendo piedad para Eyraud.

La defensa de Gabriela

La defensa de Gabriela había dejado sus arrebatadoras frases en favor de Gabriela cuando ya no expone á los jurados.

Acusa vivamente al padre de Gabriela, de ser el asesino del alma de su hija, porque desde la más tierna infancia la niña tuvo entre sus ojos el ejemplo de una conducta tan escandalosa como su padre (Gabriela llora ruidosamente).

Con gran habilidad, hace partido de cuanto ha querido someter en la oscuridad, y dice, que Gabriela efectivamente intentó pasar alrededor del cuello de Gouffé la cuerda, pero que tuvo una crisis de nervios y que esto mismo impidió que ella realizará el crimen. Gouffé lo realizó con sus manos de hierro al verlo sorprendido.

Termina pidiendo circunstancias atenuantes para Gabriela y echando toda la culpa del crimen á Eyraud.

Deliberación del Jurado

El Jurado se retira á deliberar. A las seis de la tarde, y durante sus rebatas, que duraron hasta las nueve de la noche, esto es, tres horas, reina grandísima efervescencia en la Sala.

En la parte exterior del palacio de Justicia, hay un gentío tan considerable, que la policía tiene que disuadirlos.

El veredicto

A los nueve, el Jurado vuelve con un veredicto de culpabilidad sin circunstancias atenuantes para Eyraud y concediéndoseles á Gabriela Bompard. (Viva senseñor).

La sentencia.

Algun tiempo después, el Tribunal de derecho, aplicando la ley, condena: á Miguel Eyraud á la pena de muerte. A Gabriela Bompard á la de veinticinco años de trabajos forzados.

La actitud de los procesados

Al escuchar la lectura, Gabriela cae en gran prostración, y el doctor Hoque que está á su lado tiene que auxiliarla.

Eyraud, en cambio, permaneció impasible.

EL LICENCIADO GOLILLA.

NOTICIAS

Ayer salió para Toulouse, para descansar durante algunos días de las tareas que con nosotros comparte, nuestro querido compañero de redacción, Sr. D. Tiburcio Ibarzabal.

Nuestro querido amigo volverá á nuestro lado tan pronto como restablezca su salud un tanto quebrantada.

Debido al creciente favor que el público nos dispensa, hemos logrado montar nuestro establecimiento tipográfico á la altura que nos permite hacer toda clase de trabajos concernientes á la imprenta.

Esta muestra de estima que hacia El Guipuzcoano tiene el público, ha dado ocasión á que para corresponder á tal favor, hayamos establecido unos precios relativamente económicos, á la vez que procuraremos el mayor esmero en los trabajos que se nos confíen.

Ha sido nombrado teniente fiscal de la Audiencia territorial de la Coruña, el Sr. D. Buenaventura Barciztegui y Orfúa, magistrado de la de Lerma.

D. Rafael de Eulate, nuestro querido amigo, celoso interventor de la Administración especial de Hacienda de Álava, ha obtenido un ascenso en su carrera, siendo designado en su sustitución á ocupar el puesto de interventor de la Delegación de Hacienda de Tarragona.

No podemos menos de celebrar el merecido ascenso del Sr. Eulate, cuya habilidad con el público y su laboriosidad e inteligencia lo hacen digno del mayor aprecio; y por estos buenas cualidades del agradado, á quien damos el parabién más cordial, sentimos su ausencia de estas previsiones en las que tantas simpatías se ha sabido captar.

Todas estas noches pasan sobre esta ciudad grandes baileadas de éves, que, según los intelectuales, son precursoras del mal tiempo.

El Rey y Oscar de Suecia acaba de condecorar á su mérito, el doctor Olsdorff, porque ha logrado curar sus fuertes dolores reumáticos en pocos días, haciendo uso del «Bálsamo de Fernoline».

El otro día presenciamos una escena que con frecuencia se viene reproduciendo.

Es el caso, que en el referido día se produjo en la calle de Ibañez una riña entre dos perros de presa, que se nos ha dicho promovió un escándalo mayúsculo y de bastante efecto y pugnante para presenciada por muchachos en su mayoría, que es el público que se reúne en estos casos, y es muy lamentable que los vecinos de esta ciudad tengan que verse obligados á cada momento á presentar estas escenas.

Llamamos la atención de los interesados á fin de que remedien en lo que puedan, sacrificando sus aficiones ó teniendo especial cuidado para evitar estas escenas indignas de un pueblo civilizado.

Los bailes de ayer estuvieron todos muy animados.

El del Gran Casino estuvo como siempre, esmalte de hermosura con lo más selecto que encierra la élite de esta ciudad.

Y del teatro del Chico, con la misma animación que los anteriores y con lo mejor de nuestras más lindas obreras. Reina allí el orden más perfecto.

De la Fraternidad no hay que decir más que allí es donde se concentra todo el buen humor de la juventud irançula y el bello sexo de pergeguita hermosura.

Procedente de Palencia, se encuentra entre nosotros con licencia de Pasores, nuestro querido amigo y estimado paisano, el ingeniero de montes Sr. Arrillaga.

Ayer domingo marcharon á Madrid los señores marqueses de San Felices, siendo despedidos por los señores Gobernador civil, Quintana, Lizariturri, conde de Peñafiel y otras distinguidas personas con sus familias.

A mediados de Enero el señor marqués de San Felices, regresará á San Sebastián.

Con algún sentimiento, hemos visto en el *Diario de aviso de Tudela*, una carta del diputado a Cortes señor conde de Ildefonso Spinola, nuestro respetable amigo, manifestando su propósito de retirarse á la vida privada, renunciando seguir representando dicho distrito, por requerirlo así el estado de su salud.

Ha fallecido en Madrid, el Excmo. Sr. D. José Adriani y Fernández Izquierdo, coronel de caballería (retirado), gentil hombre de cámara de su majestad, caballero de la orden militar de San Hermenegildo con cruz y placa, la de San Fernando, la de San Benito de Avis de Portugal, etc.

Hace algunos días, dábamos la noticia de haber sido administrados el Santa Vittoria, al anciano coronel Sr. Adriani, persona que gozaba generales simpatías en el Norte, y donde se hermanó, fue obispo de Pamplona durante muchos años.

La *Ilustración Española y Americana*, conforme adelantamos, publica un hermoso dibujo de Serrano, y un curioso artículo de nuestro amigo y colaborador D. Rodrigo Soriano y Aldamar, sobre Luis Carril y el triunfo de los remeros donostiarras.

En la iglesia del Antiguo, el párroco Sr. Cristóbal, empezará hoy á poner el *Nacimiento*, ayudado por los distinguidos jóvenes señores Gotírez (D. Edwin) y Dorda.

Hoy lunes sale para Bilbao, donde pasará las Navidades con su cuñado, el Gobernador de Vizcaya, nuestro querido amigo el reputado pintor D. Darío de Regoyos.

La feria de Santo Tomás

El día de Santo Tomás, se celebró ayer como en años anteriores; la feria de la Plaza de la Constitución estuvo durante todo el día extraordinariamente animada y materialmente era imposible el tránsito por los arcos de dicha plaza.

El atrevido que osaba cruzarlos, se veía expuesto á sufrir algunos pisotones y á ser estropiado por aquellas oleadas de gente que se empujaban sin orden ni concierto, animados por la alegría que les dominaba.

Las calles de San Jerónimo y Marrica estaban atestadas también de gente que iba y venía lleno del mejor humor que puebla imaginar, ocurríendose diálogos tan chistosos y chispeantes que nuestra pluma sería incapaz de reproducir con tal gracia.

Entre los concurrentes á dicha fiesta, había señoras y caballeros, con su colección de machos cargados de cachivaches y juguetes; soldados, cigarros y caseros de las comarcas vecinas, todos ellos en confundido tropel; unos gritando y bailando otros para hacer más brillante la fiesta, hacen el amaguetazo del cansapatio chorizo, que tanto consumo se hace en este día y se expande en algunas tiendas que se improvisan al aire libre.

Algunas caseras ataviadas con todos los treajes festejados, se adorablan con singular gracia y resaltan pintorescas y originales los grupos que formaban.

De la clase de tropa no hay que hablar; el que menos, dejaba atrás al célebre D. Juan Tenorio, con los piropos y chispeantes palabras que dirigían á las hermosas doncellas.

Las tabernas más próximas á la Plaza de la Constitución, estaban llenas de gente y los adoradores de Bacchus despachaban á su gusto; hasta en las aceras de las calles se veían varias botellas de algunos que no tenían sitio en el interior se sacan á la puerta para beber al aire libre.

A pesar de tanta algazara y tanto vino, el orden no se vió alterado, dando con esto una prueba más de la cultura que reina en este pueblo, que si bien es amigo de divertirse, lo hace con tanto sentido, que generalmente en estas fiestas no hay ningún suceso que lamentar, cosa que por lo general no sucede en ninguna otra parte.

Esta y otras cosas de que gozamos en este hermoso país, nos coloca tocante á cultura como uno de los primeros pueblos de España.

Mañana continuará la feria, y esperamos suceder lo mismo.

Recibimos nuevos detalles de *La Ilustración Vascongada*, revista regional que nació hispano-vasco-francesa que, como ya hemos dicho, aparecerá en Bilbao el 1º de Enero próximo.

Esta importante publicación vasco-navarra-francesa se editará con industria y lujo en España y cuenta ya con la cooperación de los más eminentes literatos y artistas de la región vizcarra.

Contará invariablemente en su primera y segunda páginas el retrato y la biografía de un vascón notable y en todas sus páginas restantes lecturas científicas, literarias y cínicas, así como una novela, correcta, elegante y moral, sobre cuyos episodios pueden posar los lindos ojos de las lectoras más pudibundas.

No estamos autorizados á revelar el nombre de la persona que dirige el nuevo colegio, pero es un vitoriano muy querido entre nosotros, y cuyas obras han conseguido discretas traducciones vascongadas y francesas.

Y nada más por hoy.

Con motivo de la llegada del transatlántico francés *Matapan*, de las Mensajerías Marítimas al vecino puerto de Pasajes, tuvimos el gusto de oír, que en Buenos Aires se ha acordado subvencionar una línea directa de vapores españoles entre la capital de la República Argentina y España. También se dijeron que ha sido nombrado el Sr. Lastres agente de migración en España para la Plata.

Estos hechos demuestran una marcada tendencia á estrechar los lazos de comercio y de trato entre ambos países; pues si por un lado, por medio de la colonización, se fomenta el acrierio de sus más valiosos productos entre ambas naciones, por el otro pesca el Gobierno argentino, cosa grande lo es la llegada de nuestros compatriotas á la Plata, ya que provea facilitar por cuantos medios están á su alcance.

En la Argentina se tiene predilección por la emigración española sobre la italiana, francesa, inglesa y alemana, no solo por su estancamiento en el desarrollo industrial, hacia los hijos de España, la madre común de las naciones ibéricas del Nuevo Mundo, sino por el deseo de facilitar la permanencia en aquel Continente de nuestra castiza manzana de ser.

Hemos sabido por conducto autorizado, según noticias recibidas ayer de París, que la augusta y bondadosa Reina doña Isabel será madrina de la boda de la bella hija y única de los marqueses de Pickman con el Sr. L. On y P. Pérez de Rivera, que, como es sabido, se celebrará muy en breve en Sevilla.

El *trousseau* de la señorita de Pickman es, según nos escriben, magnífico.

Enviamos nuestra más expresiva y sincera felicitación á nuestros queridos amigos los excelentes señores marqueses de Pickman y á los distinguidos novios por el alto y merecido honor que les dispensa la egregia abuela de D. Alfonso XIII.

Un importante asunto histórico vasco-navarro

Como complemento á las noticias que últimamente hemos publicado acerca de las comisiones provinciales d. Monuments de Navarra y Guipúzcoa; nos parece en extremo curioso reproducir hoy el extracto del acta de la sesión, que ha celebrado la de Pamplona, por tratarse de asuntos de gran importancia para la historia del noble solar euskaro.

La comisión de Monuments del reino de Navarra, coagregado en la Cámara de Comptos, bajo la presidencia del correspondiente de las Reales Academias de la Historia y de Bellas Artes, don Juan Ibarralde y Suit, dedicó su última sesión á extender la interesante proposición presentada en la anterior por el académico de la Historia, señor marqués de Echandía.

Pide ésta que se dé cumplimiento á la cláusula testamentaria en que los reyes d'apósteles de Navarra, D. Juan y doña Catalina, manifiestan su voluntad de ser enterrados *provisionalmente* en la Catedral de León, hasta tanto que puedan ser trasladados á la de Pamplona junto á los reyes sus predecesores.

En la erudita disertación que precede al proyecto, se hace notar que al cabo de más de tres siglos y medio es precisamente ahora cuando esa cláusula no tal puede cumplirse. Por mucho tiempo lo impidió razones políticas hijos de la sucesión francesa, pero desde que el boricua de Borbón que llegó á ocupar con tanto brillo los tronos de Francia é Italia, sucediendo en España á la dinastía extinguida de Foixando el Católico volvió la Provenza á restaurar el derecho de tal suerte, que hoy, después de fallecido el conde de Chambord, el heredero directo de nuestros últimos reyes destituidos, en Navarra donde nunca rigió la ley sálica y sí impuso horada en las bermudas, es el rey actual D. Alfonso XIII de Navarra.

Todo esto comprobado con las citas de los historiadores d. Navarra, de documentos d. l'archivo de Pau y del correpondiente árbol genealogico.

El Académico D. Landa despidió de elogio tanto la novedad de la idea que había inspirado esa proposición como la cumplida forma en que señor marqués de Echandía había sabido presentarla, y conforme en la gran belleza moral que teatraliza para este noble país el cumplir la obra de más de tres siglos, el «otoño que le decaen las Navarras» hicieron al ministro el de tierra sus últimos reyes propios príncipes que no tenían el conde de Tornos, que hoy, después de fallecido el conde de Chambord, el heredero directo de nuestros últimos reyes destituidos, en Navarra donde nunca rigió la ley sálica y sí impuso horada en las bermudas, es el rey actual D. Alfonso XIII de Navarra.

Todo esto comprobado con las citas de los historiadores d. Navarra, de documentos d. l'archivo de Pau y del correpondiente árbol genealogico.

Como datos curiosos apuntamos estos que demuestran el n.º de goces que harán los principales periódicos d. el mundo.

Mr. Buckle, director del *Times* de Londres, disfruta un sueldo de 125.000 pesetas anuales. Los otros grandes periódicos ingleses tienen también fijados crecidos sueldos á sus directores. El *Daily News* paga 100.000 pesetas, el *Standard* 75.000 y el *Post* 50.000. El *Daily Telegraph* está dirigido por el propietario, pero tiene dos directores en jefe á los que paga 37.500 pesetas anuales á cada uno.

Tiradas de hasta 700.000 ejemplares, permiten estas larguezas, como cousin en los inmensos gastos que dichos periódicos tienen establecidos en todos los países del globo.

La importante revista vascongada *La Euskal Erritzia* del 1º del actual, contiene los siguientes notables trabajos:

I. «La leyenda de Alter». Los Vizcainos. Gherikiz. La fiesta de la tuna. El bardo improvisador, por Mr. Agustín Chahua (continuación).

II. «Oseja etxeko». —Chimurra dantzarako sala anaietxe, fábulas en base guipuzcoana, por don Ramón Artola.

III. «Aldamia», biografía por D. Rodrigo Soriano y Bañuelo Aldamar.

IV. «Maiaren Biotz erbanik begeari, bere sozialeko egunean», poesía en base bizkaína, por don Lope Arrese y Berria.

V. «La boda del mendigo», por D. Alfredo de Labat.

VI. «Elinas Garril ta bere mutillak», por D. Antonio Arzola.

VII. «Monografías». Patron de pesca en San Sebastián, por D. Francisco Minteguiaga (continuación).

VIII. «Gure pilotarriak». Gabriel Echeverría. —Juan José Ezpeiza (Murieta), semblanzas en base guipuzcoana, por D. Juan Ignacio Uranga.

IX. «Añero bascuengua en Madrid», por don José G. Garrido.

X. «Historia de la ciudad de San Sebastián» por el Dr. Camilo y Orellana (continuación).

Sólo han dado las órdenes convenientes para que sean conducidos y entregados á sus familias los dos jóvenes pertenecientes á familias conocidas de Burgos, llamados D. Rafael Añáez y D. Manuel Iglesias, que se habían fugado de sus casas con ánimo de embarcarse para la república Argentina y que han sido detenidos en Irún al querer atravesar la frontera.

Ha fallecido en Pamplona, el rico y conocido industrial navarro, D. Salvador Pinaqui, comendador de Carlos III, persona muy estimada en todos